

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO IV

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 191

SUSCRIPCIONES

EN JACA: trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
ULTRAMAR: Id 3 pesetas.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas.

Jaca 30 de Diciembre de 1899

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28.

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamo y gacetillas, en primera, tercera y cuartaplana á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

30 *Sábado*.—La Traslación de Santiago. Santos Sabino, Marcelo y Liberio.
31 *Domingo*.—Ntra. Sra. de la Leche y del Buen Parto. San Silvestre.
1 *Lunes*.—La Circuncisión del Señor. Santos Fulgencio y Justino, y Santas Martina y Eufrosia.
2 *Martes*.—Santos Mecario, Isidoro, Narciso, Marcelino y Siridón.
3 *Miércoles*.—Santos Daniel, Antero, Tósimo y Atanasio, y Santa Genovevía.
4 *Jueves*.—Santos Aquilino, Tito y Gregorio, y Santa Benedicta.
5 *Viernes*.—Santos Telesforo y Eduardo, y Santas Apolinaria y Emiliana.

BOLSA

Cotización oficial del 28 de Diciembre.

4 por 100 interior.	69'25
4 por 100 exterior.	75'95
Amortizable al 4 por 100.	76'60
Aduanas.	98'25
Cubas de 1886.	78'10
Id. de 1890.	65'75
Filipinas.	81'75
Acciones del Banco.	500'00
Id. de la Tabacalera.	401'00
Cambio sobre París.	27'50
Id. id. Londres.	32'33
4 por 100 español en París.	00'00

TEMPERATURA

Según las observaciones verificadas en el colegio de Escuelas Pías.

Días.	Minima.	Máxima.	Media.
23	-2.0	8.3	3.1
24	-2.2	9.3	3.8
25	-1.8	4.4	1.3
26	-2.0	6.4	2.2
27	-0.3	6.0	2.9
28	0.0	7.6	3.8
29	3.0	7.0	5.0

Temperatura media de la semana, 3.1

MERCADO DE CEREALES

La calma peculiar de la época de Pascuas ha reinado en el mercado triguero, donde á pesar de la paralización de los negocios, los precios se han sostenido firmes en las pocas operaciones efectuadas.

En Barcelona continúa el arribo de barcos con cargamento de trigos extranjeros, así como el desprecio de los del país, principalmente de los de Aragón, de cuya procedencia no había entrado en aquella plaza en los veinte primeros días de este mes un solo vagón.

También nuestro almudí ha estado desaminado esta semana. Los montañeses, fieles observantes de la tradición cristiana, consagran estos días á las delicias del hogar y la familia.

Precios de la semana:

Barcelona.—Candeal Castilla, á 43'50 pesetas cahiz.—Extranjeros, de 40 á 43 id. id.—Cebada de Aragón, á 21'50 id. id.

Valladolid.—Trigo, á 36'25 id. id.

Zaragoza.—Trigo, de 37 á 41 id. id.—Cebada, á 22 id. id.

Jaca.—Trigo, de 34'60 á 35 id. id.—Cebada, á 25 id. id.

ERRORES DE LA CAMPAÑA

Es evidente que los frecuentes reveses sufridos por las tropas británicas en el Africa Austral, han influido últimamente de manera

desfavorable para el gobierno en la opinión en general, notándose esto en el cambio de tono que periódico hasta aquí tan benévolo en sus críticas como el *Times*, ha adoptado al examinar, no sólo lo ocurrido hasta aquí, sino también las resoluciones adoptadas en estos días para la dirección de la campaña por la Junta de defensa formada por el jefe del gobierno, los ministros de la Guerra y de Marina, el duque de Devonshire y Mr. A. J. Balfour. Véase lo que dice el artículo de fondo de uno de sus últimos números:

«Un ejército que no ha tenido realmente ninguna empresa de verdadera importancia desde la guerra de Crimea, tiene que contener gran número de personas excelentes, cuya competencia se reduce á hacer buena figura en tiempo de paz y quizá á dirigir una expedición para castigar los desmanes de cualquier pueblo salvaje; pero también cuenta en sus filas con muchos que, aunque no adornen su pecho con tantas condecoraciones, tienen la flexibilidad que da el ser más jóvenes y el sentido común que no suele faltar á los hombres de nuestra raza, sino cuando han estado sometidos durante un periodo de tiempo demasiado largo á la influencia de un departamento ministerial, el cual tiende á convertirlos en fósiles.»

Critica después duramente la división de fuerzas ordenada por los directores de la campaña y la inamovilidad á que están condenados los generales ingleses, tratándose de un ejército cuya eficacia consistía en la superioridad del número y en la rapidez de la acción.

«Apenas podemos comprender—dice—cómo se ha llegado á situación tan extraordinaria. No ha sido producida por falta de hombres, sino por falta de transportes y de cañones en la esfera material, y por falta de paciencia, de sentido común y de flexibilidad de espíritu en la esfera moral.»

Era evidente desde el primer momento, que seríamos inferiores al enemigo en movilidad, y probablemente en fuego de fusil, desventajas que podían haberse compensado ampliamente con incuestionable superioridad en artillería, que nos permitiera matar á los boers antes de que ellos pudieran acercarse bastante para matarnos á nosotros. Pero aunque se sabía que los boers estaban surtidos en abundancia de los mejores cañones que se fabrican en el Continente, nuestras tropas fueron enviadas con escasa artillería, y ésta de calibre y alcance insuficientes.»

Censura en términos análogos la falta de transportes y las medidas adoptadas para remediarla.

Respecto á la caballería, dice que tampoco las disposiciones dictadas últimamente por el gobierno llegarán oportunamente para corregir la deficiencia, pues lo que se propone es el envío de la *ycomantry* ó milicia montada, con sus caballos, los cuales, según el artícu-

lista, lo primero que necesitarán al llegar al Cabo, es que les dejen unas cuantas semanas para reponerse de los efectos del viaje, y luego cuidados infinitos, siendo así que nada de esto hubiera sido preciso, si en tiempo oportuno se hubieran adquirido en la República Argentina los caballos necesarios, pues hay allí cuantos se quieran y á buen precio, y reúnen, además, la ventaja de alimentarse de alfalfa, y por tanto, no necesitar de grandes cuidados.

La opinión fuera de Inglaterra no ha necesitado tanto tiempo como el *Times* para censurar el plan de los generales ingleses, si bien hay que reconocer que hasta después de la derrota de Gatacre y de los fracasos de Methuen y Buller, no señalaron, como ahora lo hacen, de manera concreta, el error de la subdivisión de fuerzas y el de acometer de frente posiciones defendidas por soldados civilizados.

EL AÑO SANTO EN ROMA

La solemnidad de la inauguración del Año Santo constituye un gran acontecimiento en el mundo religioso, y León XIII habrá sentido viva emoción al presidir la interesante ceremonia, coronando así de modo brillante su largo pontificado.

El actual Papa es una de las contadas personas que asistieron á la precedente solemnidad de este género, verificada en 1825, bajo el pontificado de León XII. Entonces tenía quince años, y aún recuerda perfectamente los detalles de la gran ceremonia.

Durante el Año Santo, todas las indulgencias afectas á los diversos santuarios italianos y extranjeros, quedarán en suspenso. El católico ferviente que quiera obtener indulgencias, debe ir á Roma y visitar allí la tumba de los Apóstoles.

La institución del Año Santo tuvo su origen en los tiempos de Bonifacio VIII, el año 1300. Debía celebrarse cada cien años; pero Clemente VI decidió que fuese cada cincuenta, y más tarde, Paulo II rebajó el plazo á veinticinco.

Las circunstancias políticas impidieron la celebración de dos Años Santos: el de 1850 y el de 1875. En 1850, Pío IX estaba refugiado en Gaeta, y en 1875, hacia cinco años que Roma era capital de Italia, y aquel Papa no creyó oportuno ni digno que se verificara la solemnidad, dadas las relaciones tirantes entre el Vaticano y el Quirinal.

Año Santo quiere decir Año de penitencia. Hasta 1825 se conservó el carácter exclusivamente religioso de esta solemnidad.

Nada de diversiones: los teatros estaban cerrados; las penitencias se hacían bajo todas formas, y en las calles veíanse continuamente brillantes procesiones. Un edicto del Cardenal Vicario, en 1774, ordeó la clausura de los

café, restaurantes y tabernas durante semanas enteras. Reyes, Emperadores y príncipes iban á Roma y asistían á las procesiones con los pies desnudos y un cirio en la mano.

Uno de los Año Santos que más peregrinos atrajo á Roma fué el de 1450, bajo el pontificado de Nicolás V. En los primeros días de Enero, toda la campiña romana, desde Tivoli á Frascati, se transformó en un inmenso campamento, iluminado de noche por miles de hogueras, alrededor de las cuales se reunían los peregrinos para defenderse contra los rigores de la estación.

Como consecuencia de la aglomeración de gente, se desarrolló una terrible peste. «Los desgraciados peregrinos—dice un cronista—caían en las calles como perros.»

En la actualidad, merced al progreso, en vez de ir á pie como entonces los peregrinos, han podido ir en tren y encontrar alojamiento más ó menos cómodo.

Las compañías de caminos de hierro acordaron una rebaja de un 50 y un 75 por 100, que han aprovechado los creyentes de todas las naciones de Europa, y aún de los Estados Unidos, para concurrir á la ceremonia.

Los telegramas han referido ya algunos detalles de ésta; pero no son menos interesantes los que van á continuación.

El Cardenal Vannutelli, en su calidad de gran penitenciario, entregó á Su Santidad un martillo de oro, con el que éste dió un golpe en la Puerta Santa, pronunciando al mismo tiempo estas palabras: «Abridme las puertas de la justicia. Cuando haya entrado celebrará al Señor.»

Después dió un segundo golpe y dijo: «Entraré en vuestra mansión, Señor, y adoraré en vuestro templo santo con temor.»

Golpeó por tercera y última vez, y exclamó: «Abrid las puertas, porque el Señor está con nosotros. El ha mostrado su poder á Israel.»

Entonces, la Puerta Santa cayó impulsada por un mecanismo colocado *ad hoc*, y el Papa penetró en la basílica seguido de los cardenales, arzobispos, obispos, abades mitrados y preladados.

Dada la avanzada edad de León XIII y el temor fundado de que un bruseo cambio de temperatura pudiera perjudicar á su salud si entraba en la iglesia completamente vacía como es de ritual, se había colocado una empalizada que cerraba toda la nave de la derecha. En esta parte de la iglesia no entró nadie, pero el resto de la basílica estaba ocupado por la multitud.

CRÓNICA PARISIENSE

El siglo XX.—La Exposición de 1900.—
Su nota característica

El año 1900 se aproxima, con él ábrese un nuevo siglo, según pretenden los alemanes; pues según otros, el siglo xx sólo debe comenzar el año 1901.

Séase como fuere, París se dispone á despedir alegremente al año que se va y prepara una solemne y grandiosa entrada al año que viene.

La exposición marcha con pasos agigantados, los trabajos preparatorios progresan, palacios y poblaciones surgen como por encanto entre las brumas del Sena y el año 1900 será el comienzo de una era de paz, durante la cual solamente oiremos el febril y cadencioso ruido del hormiguero humano que invadirá nuestro hermoso París.

Bajo otro aspecto, París organiza sus acostumbradas exposiciones de juguetes y todos los almacenes pugnan por ofrecernos las más interesantes novedades en artículos caprichosos, deleite de la infancia y tormento de los papás.

Muñecas, polichinelas, juguetes científicos, inmensidad de bibelots encargados, según la leyenda infantil, por el *petit Noel*, esperan en las vitrinas de

los bazares el golpe mágico de la varita de virtudes, para caer por las chimeneas de las casas y llenar los zapatitos de los pequeñuelos que no duermen soñando con los regalos del Niño-Dios.

Pobres y ricos; todos, mientras la nieve cae sobre las avenidas de París sueñan con el *petit Noel* é inconscientes de la vida y sus pesares, gozan los efímeros instantes de una edad que pasa y no vuelve jamás.

¡Dichosos niños! Gozad, gozad, angelitos; pues cada año nuevo que os trae los juguetes y las bagatelas, es un año menos para nosotros y un año más para vuestra florida primavera.

Cuando, aprovechando las breves horas en que, durante los fríos días de este invierno, el sol brilla tímidamente, nos aventuramos medio tiritando entre la multitud de obreros que pululan por el recinto de la futura Exposición, quedamos asombrados del progreso que realizan los trabajos.

Esplanadas, áridas ayer, son hoy deliciosos jardines; edificios que hace ocho días se hallaban aún desmantelados, los vemos convertidos como por encanto en suntuosos palacios, maravillosamente decorados.

En la orilla izquierda del Sena, donde se construyen las hermosas instalaciones de los países extranjeros, kioskos y palacios surgen blancos aún, entre las nieblas azuladas, como mágicas apariciones evocadas por un hada invisible.

Aquello es una sucesión extraordinaria é inesperada de cúpulas, esbeltas torrecillas, minaretes elegantes, azoteas orientales, campanarios escandinavos y pequeños palacios bizantinos e italianos, lo mismo que si Constantinopla, Venecia y Amsterdam hubieran transportado á las orillas del Sena sus maravillosas construcciones y sus arquitecturas de ensueño.

Por cima de esta soberbia visión la gran Cúpula de los Invalidos brilla con sus dorados reflejos y, del otro lado, elévase atrevida, como un arco de triunfo colosal y universal, la famosa torre Eiffel, engalauada con su nuevo ropaje rosa y oro.

A la hora del crepúsculo, cuando el sol desaparece tras esta moderna ciudad que se extiende de la Concordia al Trocadero, todos estos pabellones, palacios, torres y cúpulas brillan con mas vivos colores y se reflejan en las frias aguas del Sena como una magnífica gargantilla de rubíes y esmeraldas, de záfiro y topacios.

Por un ligero esfuerzo de imaginación pudiéramos creernos transportados al Oriente, á Bagdad, á Ceylán ó á las Indias.

La nota característica de la Exposición de 1900 serán el atrevimiento de sus instalaciones y la jovial alegría de sus espectáculos.

Sin hablar por ahora del *Viejo París* y de las novedades que nos prepara; queremos decir algo de la *Aldea Suiza* que será uno de los principales atractivos de la próxima Exposición.

La *Aldea Suiza* ocupará un emplazamiento de más de un kilómetro; sus montañas son de un aspecto salvaje y severo, á veces terrible; pero en vez de un panorama frío y de naturaleza muerta, podremos admirar allí un cuadro pintoresco y animado de las escenas de la vida alpina, en aquello que tiene de más característico y más original.

Allí veremos una verdadera cascada de más de cuarenta metros, bosques de abetos y praderas donde pastarán verdaderas vacas, guardadas por los *armailis* de la Gruyère.

Todas las casas de la *Aldea Suiza* estarán habitadas por familias que vienen exprefeso de los valles suizos.

Allí veremos los trauzadores de paja de Fribourg, las bordadoras de Appenzel, las puntilleras de Berna y, en suma, la representación nacional de los veintidós cantones helvéticos.

Allí se viajara como en los Alpes de Oberland, como en el cantón de Vaud y al mismo tiempo que nos pasearemos bajo las arcadas de Berna, de Thoné y de Morat, ante las faidas de Lucerna, disfrutaremos un espectáculo que será muy superior, por su novedad y por la inmensidad de la escena, á todos los teatros y á todas las óperas del mundo.

ANTONIO AMBROA.

París 26 de Diciembre 1899.

CARTA DE MADRID

Madrid 28 Diciembre 1899.

Sr. Director de LA MONTAÑA

El plan parlamentario del Gobierno en el próximo

periodo que empezará el 2 de Enero, si las oposiciones no lo impiden, es el de aprobar toda la obra económica del Sr. Villaverde y algunos proyectos de otros ministros; pero para realizar un plan lo primero que hace falta saber es si se tiene fuerzas bastantes para ello, descontando el empuje de las del enemigo.

El Sr. Silveira, mal estratégico, ha trazado su plan sin tener en cuenta detalles tan importantes, y milagro será que salga con bien de lo tan precipitadamente pensado.

La experiencia, que á todos los hombres enseña y obliga á rectificar su conducta en todos los órdenes de la vida, sin que de los que aprovechan sus enseñanzas pueda decirse por eso que se menosprecian ó rebajan en el nivel ya alcanzado, no es para el señor Silveira cosa digna de ser tenida en cuenta. El no se equivoca, no puede rectificar, pero rectifica á cada paso, no en el sentido que los desencantos de la experiencia le marcan, sino en el completamente opuesto.

Los últimos debates parlamentarios, la actitud de las oposiciones de franca hostilidad para la obra del señor Villaverde, le han señalado claramente el rumbo que debe seguir si quiere llegar victorioso á puerto franco. Pues el Sr. Silveira sigue impertérrito en sus trece. La obra económica no se altera, y si se altera no es como las oposiciones quieren, sino como le parece á él, con lo que llegará el 2 de Enero, continuará la discusión de los presupuestos de Guerra y Fomento, y ya veremos si se aprueban y cómo se aprueban.

Principalmente el último, cuando sea aprobado, no le conocerá ni el propio marqués de Pidal.

Si el Sr. Silveira, en vez de presentar los presupuestos citados tal como estaban hace pocos días, hubiese hecho que en estas cortas vacaciones se hubiesen modificado en el sentido que la opinión pública demanda, su obra hubiera pasado sin grandes dificultades; después, con tiempo, se habrían discutido los proyectos especiales y allá para fines de Febrero el plan del Gobierno estaría realizado. No habiéndose hecho esto, el Sr. Silveira ó no tendrá presupuestos, ó tendrá que ceder á todo, y de cualquier manera su situación se hace difícilísima.

El presupuesto de Fomento, tal como se piensa presentar á la discusión de las Cortes, no quedará discutido en tres meses, si las oposiciones cumplen su deber como han anunciado solemnemente. No se invertirá menos tiempo en los proyectos especiales y he aquí que legamos al mes de Mayo y el ministro de Hacienda tiene que presentar los presupuestos para 1901, los cuales han de empezar á discutirse en seguida; es decir, que en dicho mes nos encontraremos con los presupuestos de 1899 rigiendo en 1900, los de 1900 sin aprobar y en la mesa del Congreso los presupuestos para 1901, según compromiso adquirido por el Gobierno y consignado en un capítulo adicional de los presupuestos.

La situación no puede ser, pues, más airosa para un gobierno que ante todo y sobre todo quiere la realización de su obra financiera.

Ni al Sr. Villaverde, *fac totum* de este Gobierno, ni al presidente del Consejo se les oculta que ese puede ser el resultado final de toda su labor, pero nada hacen por impedirlo, antes bien parece que su deseo es que á tal estado lleguen las cosas.

Por no tener nada de bueno como gobernantes, carecen hasta de la audacia que en determinados momentos salva una situación difícil. Antes que ceder en Junio, y ceder ahora, y ceder después, el Gobierno, si tenía fe en su obra, debió ir á realizarla por el camino que fue, y en esta ocasión no era otro que el de la sesión permanente. Claro es que esto hubiese sido una violencia, pero violencia preferible á pregonar que la obra es inmejorable, que no admite enmiendas, y luego cortar y rajarse por donde las oposiciones han querido, perdiendo así el Gobierno toda fuerza moral y el poco prestigio que le quedaba. No haber seguido ese camino es la prueba más elocuente de que el Gobierno no ha tenido jamás fe en su obra, y en fe no debió continuar en el poder, sino dejarlo á otros hombres afines que modificasen la obra y la llevaran á cabo.

De la sesión permanente, que revelaba firmeza de convicción, el Gobierno hubiera podido hacer piedra de toque que probase el estado de sus amigos, de cuya disciplina se hablase favorablemente. ¿No le seguían los ministeriales en este asunto? Pues la solución estaba indicada. ¿Le seguían? Pues ¡adelante!

Las vacilaciones para gobernar son perjudiciales y hacen surgir la desconfianza en los propios amigos principalmente. Esto le ha ocurrido al Sr. Silveira y esto seguirá agravando su situación, pues los ministeriales ya no están dispuestos á seguirle por derroteros que conducen al descrédito:

Lo que quizás le hubiera sido fácil al jefe del Gobierno hacer pocos días, sin más consecuencias que los gritos de las oposiciones—pretender que podía la violencia haber motivado esto, lo otro y lo de más allá sería candidez—le será imposible en lo sucesivo. Cogiendo muy por los cabellos, una actitud de violencia podía estar justificada hasta cierto punto hace pocos días; en lo sucesivo no habrá cosa alguna que la justifique.

El plan, pues, de la campaña parlamentaria trazado por el Sr. Silvela con la irreflexión en él característica, es un plan que no obedece ni siquiera al instinto de conservación, pues aunque parezca extraño si este instinto tiene el jefe del Gobierno á pesar de su apego al poder, sucediéndole en esto lo que á esos desgraciados que, faltos de valor para arrojarse por el viaducto para poner término á sus miserias, se visten un traje de luces y van á que los despanzurre un toro.

Suicidas de la torería, como el Sr. Silvela es un suicida de la política.—G.

NUESTRA CARTERA

Pasado mañana principiará á regir el año de 1900. LA MONTAÑA desea en él á sus lectores todo género de venturas y felicidades.

El jueves y viernes, como se había anunciado, han tenido lugar en el salón de actos del Seminario de esta ciudad los ejercicios literarios propuestos por los Sres. Jueces Sinodales para el concurso general á los curatos vacantes en este obispado, habiéndose presentado más de cien Sacerdotes á tan honrosa y meritoria lid; probando una vez más con este hecho el respetable clero parroquial de la diócesis su docilidad é ilustración, toda vez que no existe en esta ocasión el aliciente de notables beneficios pecuniarios ó jerárquicos, pues las parroquias en la actualidad vacantes son tan escasas en número como pobres en dotación y categoría.

Dirigidos por dos venerables frailes capuchinos del convento de Sangüesa, anteanoche dieron principio en la Catedral, con regular concurrencia, los ejercicios espirituales ó triduo de Misión para inaugurar convenientemente el Año Santo, y preparar al pueblo para la comunión en la misa pontifical que se celebrará en dicha Santa Iglesia á la media noche del próximo 1.º de Enero. De esperar es que la autorizada elocuencia de tan austeros predicadores producirá abundantes frutos morales, así en los sermones de la noche como en los que al amanecer dirigen en la iglesia del Carmen á las clases menos acomodadas.

Hemos tenido ocasión de admirar los trabajos de preparación que en la nueva Farmacia, que pronto se abrirá al público, está efectuando estos días su dueño el Licenciado D. Francisco Allué, nuestro querido amigo y colaborador; y si esta circunstancia nos veda elogiar al compañero para no aparecer parciales, la imparcialidad nos obliga á aplaudir el primor y elegancia que en la confección y distribución de la lujosa y severa estantería de nogal tallado ha demostrado el reputado artífice de Zaragoza, Sr. González, con cuyos trabajos harán juego seguramente las obras de pintura y decorado que actualmente están ejecutando con su habitual corrección y buen gusto, los Sres. Sánchez é Hijos, artistas de esta ciudad.

Hállase enfermo en Madrid, y según las últimas noticias notablemente mejorado de la dolencia que le aqueja, el ilustrado senador por esta provincia, Don Fernando O'lawlor.

Mucho celebraremos saber pronto del completo restablecimiento de tan distinguido como buen amigo nuestro.

Por el Consejo Supremo de Guerra y Marina se ha concedido pensión de 182'50 pesetas anuales, que será cobrada á partir del 18 de Marzo último, á Saturnino Alvira Casasús, residente en Arbués, padre del soldado Jorge Alvira Peleato.

También les ha sido concedida pensión anual de 273'75 pesetas, que cobrarán por la Delegación de Hacienda de esta provincia á partir del 3 de Septiembre último, Antonio Bendala Jiménez y Josefa Návasa Potó, padres del cabo Melitón Bendala, de esta ciudad.

Ha sido nombrado secretario del Juzgado municipal de Jaca, nuestro particular amigo D. Venan-

cio Zapatel Herrero, á quien felicitamos por su designación para el indicado cargo.

Con motivo del fallecimiento del Sr. D. Juan Antonio Pié, la antigua y acreditadísima casa de banca que hasta el presente viene girando en Huesca bajo la razón J. A. Pié é hijos, sufrirá desde el 1.º de Enero una modificación sólo en su denominación social, la que será "Vinda é hijos de J. A. Pié", continuando tan importante casa consagrada á los mismos negocios á que viene dedicándose y siguiendo la representación de la Compañía arrendataria de Tabacos de la provincia.

Le ha sido concedido el retiro para Jaca al sargento de la Guardia civil de esta comandancia Fernando Bretos Palacio, asignándole el haber provisional de 100 pesetas mensuales, que cobrará por la delegación de Hacienda de esta provincia, debiendo causar baja en la comandancia el día 1.º de enero de 1900.

Siguiendo la tradicional costumbre viéronse muy concurridas las *misas de gallo* que la noche del domingo último se celebraron en las iglesias de esta ciudad, y aun cuando la oración de algunos de los fieles es seguro no se elevaría hasta las regiones del recién Nacido, no cabe dudar que el *contentamiento* de los cuerpos se asoció muy mucho al regocijo de la Iglesia al conmemorar los primeros momentos de la existencia del Redentor sobre la tierra.

A pesar de ser los pasados, días de expansión, nos complace no haber de registrar incidente alguno desagradable.

Háblase con insistencia en esta comarca de un horroroso crimen, que se dice haber sido cometido en una de las pardinas enclavadas en los montes próximos á San Juan de la Peña, y del cual nada en concreto podemos decir por ahora á nuestros lectores por ser confusos y contradictorios los detalles que del mismo se relatan, vedándonoslo además el deseo de no entorpecer la acción de la justicia con nuestras noticias.

Los secretarios de los pueblos de menos de 4.000 habitantes, deben formar á fin de mes el extracto de los acuerdos tomados por el ayuntamiento y Junta municipal, durante el trimestre que fina en dicho día, y, una vez aprobado por la corporación, lo remitirán al Gobernador civil de la provincia para su inserción en el "Boletín Oficial."

Ha sido firmado un decreto de Guerra suspendiendo el alistamiento actual por haber sido aprobada la ley que eleva á 21 años la edad del ingreso en filas.

He aquí el texto de los artículos de la ley á que se refiere el citado decreto:

Art. 1.º En el alistamiento para el servicio militar que anualmente ha de efectuarse, conforme á las reglas que establece la ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, se comprenderá á todos los mozos que sin llegar á veintidos años, cumplan ventuno desde el día 1.º de Enero al 31 de Diciembre inclusive del año en que se ha de hacer la declaración de soldados.

Art. 2.º Para relacionar el sistema actual con el que establece el art. anterior, no se hará alistamiento ni llamamiento á filas de los mozos de diez y nueve años en el año inmediato á la publicación de esta ley; en el siguiente se alistará y llamará á los que cumplan veinte años; en el que á éste siga no se hará alistamiento, y en el año inmediato regirá definitivamente lo que el art. 1.º determina.

Art. 3.º Se modificarán en tal concepto las disposiciones de la ley vigente que no estén de acuerdo con lo que prescribe el art. 1.º

El día 31 del corriente deben formar los ayuntamientos una lista de las familias pobres del pueblo que han de recibir asistencia médica gratuita en el próximo, y darán oportuno conocimiento de ella, así á los facultativos municipales, como al público.

El lunes comenzó en el salón del teatro la serie de bailes nocturnos que la banda de música acostumbra dar durante el invierno, reinando en él la mayor expansión y el orden más completo, lo que hace augurar una temporada provechosa para la sociedad musical.

Dicen de Washington que el gobierno norteamericano decidido á dar la más amplia interpretación posible al tratado de paz hispano yanqui ha resuelto costear los gastos de transporte hasta la Península, además de á los exproisioneros españoles,

á sus familias y á los funcionarios civiles que sirvieron en Filipinas así como á sus respectivos parientes.

Hemos recibido algunos números del periódico ilustrado *El Camillero*, órgano de la benéfica asociación *La Cruz Roja*, que se publica en Madrid, y cuyos productos son destinados á aumentar los fondos de esa institución caritativa.

El número que tenemos á la vista publica el retrato y un notable artículo biográfico del conocido é ilustrado médico de Zaragoza Sr. Romeo Soda, á quien tributa justo y merecido elogio por su desinterés, actividad y competencia.

Recomendamos tan interesante periódico á los admiradores de la benemérita asociación.

Hoy debe publicar la *Gaceta* el real decreto relativo á la reorganización del ministerio de Hacienda, y también las reformas en las plantillas del personal de aquel departamento y las órdenes necesarias para poner en práctica tales disposiciones.

Se suprime la dirección de Contribuciones indirectas.

Pasan á la dirección general de Aduanas los negociados de impuestos sobre azúcares y alcoholes.

Los negociados de consumos, viajeros y mercancías, se incorporarán á la actual dirección general de Contribuciones directas, que en adelante sólo se llamará "de Contribuciones."

La junta de clases pasivas se convierte en una dirección general, suprimiéndose los vocales de que ahora consta aquella junta.

Los 270 funcionarios de Hacienda que han de cesar en el desempeño de sus cargos por virtud de la nueva reforma, no quedarán en situación de excedentes, pero podrán ocupar las vacantes de su misma categoría que vayan ocurriendo.

Un buen consejo

Emplear en las enfermedades medicamentos consagrados por la experiencia, es como recurrir en la vida á los buenos amigos.

Así se explica el favor de que gozan las preparaciones que como las *Píldoras de Blancard*, al yoduro de hierro inalterable, aprobadas por la Academia de Medicina, tienen más de cincuenta años de existencia.

Son innumerables las curaciones que atestiguan la maravillosa eficacia de las *Píldoras de Blancard* contra la *Anemia*, los *Colores pálidos*, las *Escrófulas*, la *Sífilis Constitucional*, etc y en fin, todas las afecciones cuyo origen es una *sangre pobre ó viciada*.

El Jarabe de Blancard conviene á los niños y personas á quienes repugna la forma pilular.

Para tener el producto legítimo, rechazar los frascos que no tengan en la etiqueta el nombre *Blancard*, las señas 40, Rue de Bonaparte, Paris, y el *sello de garantía*.

APRENDIZ.—En la zapatería de Oliver y García se necesita uno.

REYES

Liquidamos para este día una porción de cajitas con dulces y juegos infantiles.

VARIEDAD EN SORPRESAS
EL BUEN GUSTO

Hijos de A. Nwela. 24, Mayor, 27,
JACA

NODRIZA. Se necesita una para criar en casa de los padres del niño. Para informes dirigirse á Felipe Aso, en Aurin.

SE ARRIENDA—el primer piso de la casa número 39 de la calle Mayor.
En el seguado de la misma informarán.

VARIEDADES

SONETO

CONTRA LOS ELOGIOS DESMEDIDOS QUE HOY CON TANTA FACILIDAD SE PRODIGAN

¡Fortuna grandel! ¡Tiempo venturoso!
Ensánchate y ahueca, patria mía:
Ni un hijo solo tienes en el día
Que no descuelle á guisa de coloso.
Un niño subteniente *héroe glorioso*
Es sin disputa, *honor de tu poesía*

El que escribe dos coplas á su tia,
 Todo folletinista autor famoso,
 Gran orador cualquiera dipulado,
 Cada bolsista, insigne financiero,
 Modelo de virtud todo pelado.
 Mas con cosecha tal y tal venero
 De hombres, que al mundo tienen asombrado,
 ¿Cómo eres compasión del mundo entero?

SONETO

UN BUEN CONSEJO

Con voz aguardentosa garla y grita
 Contra todo Gobierno sea el que fuere,
 Llama á todo acreedor, que te pidiere,
 Servil, carlino, feota, jesuita.

De un diputado furibundo imita
 La frase y ademán. Y si se urdiere
 Algún motín, al punto en él te ingiere,
 Y á incendiar y á matar la turba incita.

Lleva bigote luengo, sucio y cano;
 Un sablecillo, una levita rota,
 Bien de realista, bien de miliciano.

De nada razonable entiendas jota,
 Vivas da ronco al pueblo soberano
 Y serás eminente patriota.

ANGEL DE SAAVEDRA.

Curiosidades del próximo siglo

Los astrónomos, ó más bien los desocupados, se entretienen en hablar de las curiosidades que nos reserva el siglo próximo.

Indicaremos algunas para aquellos de nuestros lectores que no alcancen á verlas todas.

En el siglo que viene se verificarán 1.000 eclipses, de los cuales 650 serán de sol.

Razón por la cual no se llamará siglo de las luces, sino de las tinieblas, á no ser que nuestros sucesores continúen con la misma manía que nosotros de llamar las cosas por el nombre opuesto.

El siglo constará de 35.552 días. 1.200 meses y 5.128 semanas.

Por tres veces tendrá el mes de febrero cinco domingos: en los años 1920, 1948 y 1976.

No falta astrónomo que sostenga que las manchas del sol se van agrandando y que muy pronto deje de alumbrar en países en donde hasta ahora se ha dejado ver.

LAS PIZARRAS

Hay una clase de piedra esquistosa que se extrae de canteras especiales, bajo la forma de láminas más ó menos gruesas que reciben el conocido nombre de pizarra. Sus usos son muy diversos: sirven para cubiertas, para losados, para hacer basares y

mesas, para losas de fuego, y en algunos puntos las hemos visto empleadas para tender puentes sobre arroyos, capaces de resistir el peso de caballerías cargadas.

El color negro intenso, parece ser el más propio para toda pizarra de buena calidad, y no obstante en algunas localidades las hay de colores pardos verdosos, que suelen ser mejores que las negras. Una buena pizarra ha de ser dura, limpia, susceptible de estratificarse en láminas de diferentes gruesos, sonora y, sobre todo, nada porosa.

Hay un medio de probar la porosidad mayor ó menor de cualquiera clase de pizarra; al efecto, se introduce en agua un trozo de esta materia, y al cabo de doce horas se extrae, se seca bien con un paño y en seguida se parte por medio. Ahora bien; si la humedad no ha penetrado en su interior más de un centímetro sobre la superficie sumergida, la pizarra puede decirse que es poco porosa, y, por consiguiente, de buena calidad.

En algunas localidades suelen recoger las pizarras para volverlas más duras, adquiriendo con tal operación, un tinte rojizo característico. Sin embargo, no conviene abusar de ese recocido, que suele volver más quebradizo el material que nos ocupa.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS

PRIMER ANIVERSARIO
 por el alma de
Don Romualdo Benedé y Laclaustra
 que falleció el día 4 de Enero del año actual.
 D. E. P.

Su apenada viuda, sus hijos, nietos, hijas políticas, hermano, sobrino y demás parientes, suplican á sus amigos y relacionados la asistencia á dicho fúnebre acto que se celebrará el jueves, día 4 de Enero próximo, á las nueve de la mañana en la iglesia de las Escuelas Pías, favor que agradecerán.

PRIMER ANIVERSARIO POR EL ALMA DE
DON SANTOS SERRANO PELLICER
 Escribano del Juzgado de Tarazona
 que falleció en esta ciudad el día 5 de Enero del año actual.
 R. I. P.

Su viuda Doña Eusebia Sebastián, hija D.^a Ciriaca, hijo político D. Manuel Puente, nietas Angeles y Pilar, hermana, sobrinos y demás parientes, suplican á sus relacionados la asistencia á aquel fúnebre acto que se celebrará el día 5 de Enero próximo, después de los divinos oficios, en la parroquia de la Catedral, de lo que quedarán reconocidos.

CAL HIDRÁULICA
 GRAN DEPOSITO DE CLASE SUPERIOR
Comercio de ARA Y ESTALLO
 Mayor, 27, (antigua casa de Gavín) Mayor, 27.

CONFITERÍA Y PASTELERÍA
 DE



Se han recibido, directamente de la casa Creyn, de Paris, y Masana, de Barcelona, las grandes novedades en caprichosas cajas para dulces, bomboneras, etc.
 Elaboración especial en ricos turronec,
 Exquisitos artículos propios para las próximas Pascuas y el gran postre
MARRONS-GLACÉS
24, MAYOR, 27
JACA

BOLICHES BLANCOS
 se compran
 EN EL COMERCIO DE
LAUREANO COSTA

BACALROS FRESCOS, SUPERIORES
 SE HAN RECIBIDO
 EN EL COMERCIO DE
JOSÉ LACASA IPIENS
 Mayor 28—JACA.

AVISO
 En la carnicería de Antonio Articanaba (a) Tartana se vende
LECHE DE VACA
 fresca, superior calidad, á 40 céntimos litro, y se puede ver ordeñar á las siete y media por la mañana y por la tarde á las seis en punto.

SE ARRIENDA desde 1.^o de Enero la 2.^a habitación de la casa calle Mayor núm. 59, con hermosa vistas á las efueras. Informarán en El Siglo.